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ЖИВИ, МАЛЫШ, И РАДУЙСЯ!

ПОД ПРИЦЕЛОМ ВИДЕОКАМЕР

ЗАСЕДАНИЕ УЧЕНОГО СОВЕТА

ПЯТЫЙ ФОРУМ 
ВАЛЬТЕРА ШЕЕЛЯ

Как отметил Виталий 
Борисович Цхай, пер-
вые три подобные опе-
рации им были выпол-
нены при поддержке 
врачей Красноярского 
Перинатального цен-
тра вместе с Татьяной 
А л е к с а н д р о в н о й 
Макаренко, однако это 
именно она узнала о 
такой технологии, на-
ходясь на стажировке 
в известной берлин-
ской клинике проф. 

Отличительной осо-
бенностью нынешних 
экзаменов являлось то, 
что впервые они прохо-
дили с использованием 
видеоконтроля навыков.

Преподаватели, на-
ходясь в другой ком-
нате, оценивали пра-
вильность выполнения 
практических навыков 
студентами через экран 
монитора, параллельно 
заполняя лист эксперт-

Затем начальник управ-
ления по воспитательной 
работе и молодежной по-
литике КрасГМУ, доц. В. В. 
Богданов доложил собрав-
шимся о воспитательной ра-
боте и молодежной полити-
ке в вузе, в частности, отме-
тив, что созданная структура 
студенческого самоуправле-
ния и кураторства дает свои 
результаты.

Так, например, за по-

следние три года количе-
ство кураторов в нашем вузе 
удвоилось, а количество 
часов, отведенных на фа-
культетах и в институтах на 
воспитательную работу, воз-
росло почти на четверть.

Набирает силу в студен-
ческой среде гражданско-па-
триотическое воспитание – 
свыше сорока мероприятий, 
например, было проведено в 
вузе только в честь 70-летия 

Великой Победы. Успешно 
действуют молодежные ор-
ганизации, разработан рей-
тинг интернов и ординаторов 
и даже изготовлена золотая 
медаль с изображением ло-
готипа КрасГМУ.

Все это так и все это 
прекрасно. Но в Год лите-
ратуры (а заканчивающий-
ся год в России объявлен 
Годом литературы) хотелось 
бы услышать и еще об од-
ной «мелочи»: а сколько 
новых читателей прибави-
лось в нашем университете, 
сколько студентов подружи-
лось с книгой? 

По-моему, мы забываем 

об одной доброй и старой 
истине, что книга не только 
источник знаний, но и хо-
роший воспитатель. Подчас 
нисколько не уступающий 
тем же кураторам или зо-
лотым медалям. Оценивая 
поступки литературных ге-
роев, сопереживая с ними, 
мы усваиваем из книг мно-
гие житейские премудрости, 
и это потом помогает нам 
самим правильно поступать 
в жизни.

Так что без чтения книг, 
и я в этом абсолютно убе-
жден, без воспитания в 
себе такой ежедневной по-
требности, можно, конечно, 
стать специалистом в той 
или иной отрасли. Но лич-
ностью никогда не станешь.

Виталий ПЫРЬЕВ.

ной оценки.
Такой видеоконтроль 

навыков позволяет объ-
ективно подойти к оцен-
ке, исключить возмож-
ность эмоционального 
давления экзаменатора, 
а при возникновении 
спорных вопросов – 
повторно просмотреть 
видеофайл выполнения 
практического навыка.

Пока в рамках экза-
менов только один на-

вык проходил под кон-
тролем видеокамер, но 
в перспективе плани-

руется видеоконтроль 
всех практических на-
выков.

А. Эберта, кстати, 
Почетного профессора 
нашего университета.

Однако в России она 
применена впервые, 
поэтому легко понять 
тот волнительный мо-
мент, когда на встре-
чу с врачами пришла 
их бывшая пациентка. 
Благодаря уникальной 
методике, она смогла 
стать матерью спустя 
всего лишь два года 
после проведенной 

операции. Пациентка 
(ей 26 лет) в течение 
длительного времени 
была обеспокоена тем, 
что на протяжении че-
тырех лет замужества 
у нее не наступала же-
ланная беременность. 
И в мае 2012 года у 
нее состоялась первая 
встреча с профессо-
ром В. Цхай.

С учетом характера 
и тяжести заболева-
ния, а также нереали-
зованной репродуктив-
ной функцией ей было 
предложено проведе-
ние хирургического ле-
чения по методике Х. 
Осада.

Впоследствии была 
произведена адено-
миомэктомия по уни-
кальной методике. 
Продолжительность 
операции состави-

ла 1 час 40 минут, 
общая кровопотеря 
– в объеме 300 мл. 
Послеоперационный 
период протекал глад-
ко, без осложнений, 
пациентка выписана 
домой на шестые сутки.

И вот через два года 
после операции насту-
пила желанная бере-
менность, завершив-
шаяся рождением здо-
ровой доношенной де-
вочки весом 3 кг. 50 г.

Операцию кесарева 
сечения так же про-
извел профессор В. 
Цхай.

Остается добавить, 
что в течение трех лет 
подобных операций 
было выполнено поч-
ти полтора десятка, и 
кроме Красноярска их 
больше в нашей стране 
не делает никто.

НОВОСТИ. СОбыТИя. факТы

Не так давно практически все российские 
телеканалы дублировали в новостях одно и то 
же событие, случившееся в Красноярске: в на-
шем Перинатальном центре охраны материн-
ства и детства заведующим кафедрой перина-
тологии, акушерства и гинекологии лечебного 
факультета КрасГМУ Виталием Цхай и заве-
дующей кафедрой оперативной гинекологии 
ИПО Татьяной Макаренко впервые в стране 
было продемонстрировано настоящее чудо: с 
их помощью матерью стала пациентка, стра-
дающая гинекологической патологией.

Пятый форум Вальтера Шееля по укреплению рос-
сийско-немецких отношений в здравоохранении про-
шел в Красноярском краевом клиническом онкологи-
ческом диспансере имени А. И. Крыжановского.

В нем участвовали заместитель председателя прави-
тельства Красноярского 
края Наталья Рязанцева, 
министр здравоохранения 
Красноярского края Вадим 
Янин, президент Форума 
им. Р. Коха и И. И. Мечнико-
ва профессор Хельмут Хан, 
ректор нашего университе-
та Иван Артюхов и другие 
специалисты российских и 
немецких клиник.

Главным событием фо-
рума стало подписание ме-
морандума о сотрудничестве в области здравоохранения 
между Форумом им. Р. Коха и И. И. Мечникова и Министер-
ством здравоохранения Красноярского края.

В меморандуме, подписанном Вадимом Яниным и Хель-
мутом Ханом, оговорены направления и условия сотрудни-
чества. Как отметил профессор Хан, этот русско-немецкий 
договор уже не первый. С февраля 2014 года действует 
научно-образовательное партнерство Форума Коха-Меч-
никова и Красноярского медицинского университета.

В рамках этого сотрудничества в течение последних 
двух лет был проведен ряд различных мероприятий, в том 
числе визиты пяти ученых КрасГМУ в университеты Герма-
нии и две тематические научно-практические конферен-
ции в Красноярске.

– Договор затрагивает еще больше направлений со-
трудничества, – пояснил Хельмут Хан. – Мы с вашим Мини-
стерством здравоохранения, с вашим правительством до-
говариваемся работать вместе, в первую очередь, в сфе-
ре онкологии, реабилитации и телемедицины, направить 
совместные усилия на создание научного медицинского 
кластера и улучшение качества и безопасности оказания 
медицинской помощи.

На форуме были обсуждены темы, наиболее актуальные 
в настоящее время – такие, как изменение парадигмы ди-
агностики и лечения онкологических заболеваний в мире, 
состояние онкологической службы края, достижения и 
проблемы онкологической помощи населению региона, 
возможность создания единой патологоанатомической 
службы Красноярского края на основе государствен-
но-частного партнерства и другие.

Гости из Германии поделились с краевыми врача-
ми своим опытом лечения онкологических заболева-
ний, рассказав о таргетной терапии немелкоклеточ-
ного рака легких и малоинвазивной онкологической 
хирургии при колоректальном раке, а специалисты 
нашего университета рассказали о собственных фун-
даментальных исследованиях в области онкологии. 
В рамках проведения пятого Форума Вальтера Шееля по 
укреплению российско-немецких отношений в здраво-
охранении немецкими специалистами были прочитаны 
лекции по актуальным вопросам диагностики и химиотера-
пии опухолей, а также по хирургии опухолей для молодых 
специалистов и студентов университета.

Со 2-го по 19 сентября на кафедре-центре 
симуляционных технологий прошли практи-
ческие экзамены после прохождения летней 
производственной практики студентами 3,4,5 -го 
курсов лечебного и педиатрического факуль-
тетов. Ежедневно экзамен сдавали восемь 
групп студентов.

21 октября в нашем университете прошло очередное 
заседание Ученого совета. Первым пунктом повестки 
дня которого была инновационная политика в КрасГМУ: 
результаты ее внедрения и проблемы – с докладом 
выступила проректор по инновационному развитию и 
международной деятельности, проф. А. Б. Салмина.



месте, когда тебя пере-
полняют эмоции. Они – 
первокурсники. Студенты 
лучшего медицинского 
вуза в стране.

А учиться на врача не-
легко. И пройдет немало 
времени, прежде чем к 
ним обратятся с таким, 
например, вопросом: «А 
как Вы считаете, колле-
га?»

Но сейчас они – только 
в начале большого пути. 

Они – студенты.
В добрый путь, ребята!

Галина СВИРИДОВА,
куратор первого курса 

факультета меди-
цинской кибернетики.

Фото
Кристины БАТЛУКОВОЙ,

студентки 203-й 
группы ФМК.

Но не все печально, как 
это покажется на первый 
взгляд. Ведь мои подо-
печные (а я являюсь ку-

Организаторами ее вы-
ступили Министерство здра-
воохранения России, Нацио-
нальная медицинская палата 
(НМП), Первый МГМУ им.  
И. М. Сеченова, Ассоциация 
медицинских обществ по ка-
честву (АСМОК), Российское 
общество симуляционного 
обучения в медицине (РОСО-
МЕД), при участии Европей-
ской Ассоциации медицин-
ского образования AMEE и 

Европейского общества симу-
ляционного обучения в меди-
цине SESAM.

В рамках конференции 
проходил конкурс изобрете-
ний среди студентов и ученых 
медицинских вузов России. 
От нашего университета было 

представлено две разработ-
ки:  "Тренажер для спиналь-
ных пункций" (авторы: Э. И. 
Ахмедова, Е. В. Таптыгина.,  
Е. Г. Мягкова, И. Н. Большаков) 
и "Симулятор для отработ-
ки практических навыков по 
грудному вскармливанию" 
(авторы: М. Ю. Галактионова, 
В. И. Фурцев, С. И. Артеменко, 
Е. В. Таптыгина).

По результатам двух кон-
курсных дней и тайного го-

л о с о в а н и я 
более 500 
участников 
конферен-
ции, победи-
телем кон-
курса «Оте-
чественные 
инновации 
в симуляци-
онном обу-
чении» при-
знан «Тре-
нажер для 

спинальных пункций».
Данный тренажер предна-

значен для симуляционного 
обучения студентов специ-
альностей «Лечебное дело» и 
«Педиатрия» по дисциплинам: 
«Неврология, нейрохирур-
гия», «Анестезиология, реани-

мация, интенсивная терапия», 
«Инфекционные болезни», 
врачей-интернов, клиниче-
ских ординаторов и врачей и 
будет применяться в условиях 
симуляционного центра.

Участниками конферен-
ции и посетителями выставки 
были отмечены доступность 
материалов, из которых изго-
товлен тренажер, реалистич-
ность ощущений при выпол-
нении практического навыка, 
компактность и мобильность, 
а также экономичность. Ав-
торам изобретения вручен 
памятный диплом и кубок по-
бедителя.

Не лишним будет отметить 
и тот факт, что аналогичные 
тренажеры иностранных про-
изводителей дороже нашего 
более чем в 30 раз!

ратором медицинских 
кибернетиков) радуются 
теплому осеннему день-
ку, и трудно устоять на 
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ШкОЛы

Как хочется иной раз вернуться в свою 
юность, чтобы и для тебя укали шарики в небо 
и звучали теплые слова напутствия. Но, увы…

В начале октября в Москве проходили VI Международ-
ная конференция и выставка "Росмедобр - 2015. Иннова-
ционные обучающие технологии в медицине". 

Нарастающее лавиной обилие медицинской на-
учной информации, распространяемой не только в 
специальной сети, но и в совершенно безграмотных 
СМИ, ставит часто врачей в трудное положение. 
Внедрять, применять или подождать?

Указания, предписания 
из руководящих инстанций, 
конечно, частично помога-
ют, но лишь… частично, и 
не всегда своевременно. 
Пациенты и их родственни-
ки знакомятся с новинками 
(интернет, СМИ) и требуют 
у врача немедленного их 
применения, невзирая на 
реальную их надобность. 
Почти 60 лет моей рабо-
ты врачом не поколебали 
моего главного принципа 
– умеренный консерва-
тизм. Тщательная личная 
проверка предложений, 
заслуживающих внимания, 
и лишь затем решение: 
не применять или крайне 
осторожно начать клиниче-
скую проверку.

Несколько примеров. 
Появилось в журнале пред-
ложение – широко исполь-
зовать цитостатики при 
многих заболеваниях. Его 
тут же подхватили в не-
скольких клиниках страны, 
включая сибирские. Неко-
торых коллег я предупре-
дил об опасности для паци-
ентов. У нас в клинике был 
достаточный опыт приме-
нения подобных препара-
тов, и, конечно, расширять 
зону для их показаний не 
только не было нужды, но и 
опасно.

Дальнейшие разочаро-
вания многих врачей лишь 
подтвердили мою осторож-
ность. Киевские педиатры 
и МЗ СССР предложили 
применять витамин Д-2 в 
мегадозах в лечебной прак-
тике. Крайне рискованное 
и, главное, научно не дока-
занное, то есть не обосно-
ванное предложение.

В Красноярском крае мы 
не стали следовать этим 
опасным рекомендациям 
и избежали тех тяжелых 
последствий гипервитами-
ноза, о которых вскоре со-
общили из других регионов 
страны.

Однако при этом мы 
первыми с успехом нача-
ли применять низкотем-
пературный лазер в тера-
певтических целях (полу-
чен Диплом ВДНХ СССР), 
длительное промывание 
бронхиального дерева при 
тяжелой бронхиальной аст-
ме и бронхообструктивных 
синдромах, интенсивную 
терапию при тяжелых со-
стояниях у младенцев, фо-
тотерапию и т. д. 

Отказ от поспешных и 
необоснованных, на мой 
взгляд, рекомендаций и, на-
против, разработка и вне-
дрение собственных новых 
методов лечения требуют 
глубочайшего изучения, не-
оспоримых доказательств, 
обсуждения в коллективе, 
юридических разрешений 
и личного внедрения (при 
участии врачей клиники). 

В этой трудной работе 
тест один – благополучие 
пациента (эффективность 
и безопасность). Зависть, 
злопыхательство, заку-
лисные интриги, необо-

снованная лживая критика 
– все это не может нас по-
колебать, когда на основе 
неопровержимых доказа-
тельств мы убеждены в пра-
вильности нашей тактики. Я 
никогда не избегаю дискус-
сий, доказывая с фактами в 
руках нашу правоту. 

Так, разработанная нами 
новая система интенсив-
ной терапии позволила в 
первые же два года ее вне-
дрения в 3-4 раза снизить 
больничную летальность в 
нашей клинике. Небольшая 
брошюра (Ж. Рапопорт,  
Е. А. Помыкалова “Лечение 
токсикозов у детей“) стала 
настольным пособием во 
всех детских отделениях 
Красноярского края и дру-
гих областей страны. Врачи 
края прошли у нас специ-
альное обучение, переня-
ли и внедрили методики, 
– детская смертность по 
Красноярскому краю суще-
ственно снизилась. 

Это ли не школа! Дей-
ственная, наглядная, жиз-
ненная школа. Так, сотруд-
ники клиники и врачи края 
осваивали системный ана-
лиз в решении сложных во-
просов повседневной дея-
тельности.

Созданный нами, со-
вместно с терапевтами и 
хирургами, первый в мире 
пульмоно-аллергологиче-
ский центр стал высшей 
школой научных разрабо-
ток, новейшего лечения и 
обучения большого числа 
врачей. Наши монографии 
(“Бронхиальная астма“, 
“Хроническая пневмония у 
детей“, “Интенсивная те-
рапия в пульмонологии”, 
“Металлоаллергозы”) на-
граждены Дипломами как 
лучшие книги. Они стали на-
стольными книгами для ты-
сяч врачей по всей стране. 

Нашему коллективу уда-
лось практически до нуля 
снизить летальность детей 
при бронхиальной астме и 
хронической пневмонии. 
Многие десятки статей, бо-
лее десяти кандидатских 
диссертаций на эти злобо-
дневные темы, сотни об-
ученных врачей – все это 
признаки медицинской на-
учной и клинической школы. 

Кстати, все эти признаки 
были признаны в МЗ Рос-
сии и в АМН (меня назна-
чили членом проблемных 
комиссий в АМН СССР по 
ревматологии, аллерголо-
гии, пульмонологии).

Научная клиническая 
школа только тогда эффек-
тивно работает, когда она 
находится в гуще событий, 
берет на себя решение ак-
туальных вопросов новой 
организации здравоох-
ранения, новых способов 
лечения и профилактики, 
углубленных научных ис-
следований, обучения вра-
чей и студентов.

Общение с пациентами 
показывает нам трудности 
распознавания болезней, 
многообразие клинических 

вариантов проявления и те-
чения патологического про-
цесса, особенности защит-
ных реакций организма, ход 
компенсаторно-приспосо-
бительных процессов, вли-
яние лечения. 

Каждый больной это но-
вая проблема. Поэтому так 
важно показать сотрудни-
кам и учащимся всю слож-
ность и многопроблемность 
клинической медицины и 
конкретные непростые во-
просы, подлежащие науч-
ному изучению. Так, между 
клиникой и наукой устанав-
ливается не шаткий мостик, 
а крепкое взаимодействие, 
перерастающее в творче-
ское единство.

Сердечная недостаточ-
ность относится к числу ве-
дущих расстройств в пато-
логии детей. Наше стрем-
ление преодолеть эту 
патологию стало основой 
большой серии научных 
работ при острой и хрони-
ческой пневмонии, ревма-
тизме, сахарном диабете 
1 типа и т. д. Если началь-
ные наши исследования 
посвящались в основном 
только функции сердечной 
мышцы, то вскоре стала 
очевидна ограниченность 
такого подхода. Идея си-
стемного анализа и синте-
за требовала изучения всех 
подсистем (условно авто-
номные системы), занятых 
транспортом и использо-
ванием кислорода. Все 
эти элементы (вентиляция, 
кардиоваскулярный аппа-
рат, красная кровь, диссо-
циация оксигемоглобина 
и усвоение кислорода тка-
нями) составили единую 
морфофункциональную 
систему транспорта и по-
требления кислорода. Ме-
тодология исследования 
каждого компонента систе-
мы соответствовала пред-
ставлениям о связи части с 
целым, о наличии положи-
тельных и отрицательных 
обратных связях в составе 
единой системы и с други-
ми факторами организма.

Основным признаком 
степени эффективности си-
стемы служила расчетная 
величина потребления кис-
лорода в мл\кг массы тела. 

Тест настолько нагляден 
и достоверен, что мы ис-
пользовали его при соответ-
ствующих исследованиях 
адаптации детей на Севере 
и в Красноярске, при ги-
подинамии, при занятиях 
спортом, в зависимости от 
климато-погодных и эколо-
гических условий, у детей с 
ожирением (начало метабо-
лического синдрома) и т. д. 

Частично эта работа на-
чиналась и проводилась 
совместно с Институтом 
биофизики СО АНР (акад. 
И. И. Гительзон.). В иссле-
дованиях стационарных и 
экспедиционных (Заполя-
рье) участвовали десятки 
сотрудников и практиче-
ских врачей , часть которых 
по этим материалам затем 
защитили кандидатские и 
докторские диссертации.

Подобное планирова-
ние и проведение иссле-
дований строилось на базе 
тесной кооперации, общей 

ВЫБРАЛИ
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Как вы думаете, многие ли представители 
современного поколения знают историю на-
шего региона? К сожалению, большая часть 
моих сверстников обладает скудными знани-
ями не только о нашем крае, но и о Сибири в 
целом, считая историю делом скучным и не-
интересным. Однако, она совсем не такая. 

главной идеи, взаимо-
помощи и товарищеских 
взаимоотношений, то есть 
возникла и успешно разви-
валась оригинальная науч-
ная школа. По обширным 
материалам исследований 
была издана обобщающая 
первая в мировой литера-
туре книга (Ж. Рапопорт 
“Адаптация ребенка на Се-
вере“, Л.,1979), представ-
лены доклады на междуна-
родных форумах. Не менее 
важно, что нами (Ж. Ж. Ра-
попорт, В. К. Сологуб) было 
обосновано и представле-
но в Правительство СССР 
предложение о создании в 
Красноярске специального 
института по изучению ме-
дицинских проблем Севе-
ра. Вскоре такой институт 
был создан и функциониру-
ет уже более 30 лет.

В работе врача всегда 
необходимы коммуникация 
и взаимопонимание с па-
циентом и его семьей. Но 
если у лечащего врача есть 
на это некоторое время, то 
у профессора на обходе 
минимум времени, а за-
ключение его может опре-
делить всю последующую 
жизнь больного. Поэтому 
профессору необходимы 
чрезвычайная концентра-
ция внимания, мобилиза-
ция своих знаний и интуи-
ции, и, конечно, поддержка 
окружающих. Дисциплина 
в палате, внимание и дис-
циплина сотрудников, вы-
веренный доклад ордина-
тора. 

Мне довелось участво-
вать и видеть много кли-
нических обходов разного 
типа ведущих педиатров 
страны (А. Б. Воловик, А. Ф. 
Тур, М.С. Маслов, Э .Фри-
дман, В. П. Бисярина, Ю. Ф. 
Домбровская, Г. Н. Сперан-
ский, Н. С. Кисляк, А. М. 
Абезгауз и другие). Каждый 
профессор, естественно, 
имел свои характероло-
гические и профессио-
нальные особенности, но 
общим была высочайшая 
культура общения, обсле-
дования и рекомендаций, 
отношений с коллегами 
и родственниками паци-
ентов, чистота и ясность 
речи. 

Никакой “вельможно-
сти“, только дело. 

Особенно запоминались 
обходы моего Учителя, 
профессора А. Б. Волови-
ка. Аркадий Борисович в 
окружении сотрудников за-
ходил в больничную палату 
с улыбкой на лице, и тут же 
произносил какую-нибудь 
шутливую фразу. Он никог-
да не торопился, не сер-
дился, не ругал персонал 
(во всяком случае, мне не 
довелось это слышать). 

Дети его обожали, он 
для каждого ребенка имел 
стишок, пару слов песенки, 
шутку и обязательно обод-
рение. 

Но вот, выслушав до-
клад лечащего врача, он 
садился около пациента, 
улыбка сменялась серьез-
ным выражением лица, он 
весь внимание, сосредо-
точенность. Профессор 
осматривал внимательно 
ребенка, тщательно обсле-

довал строго системно и 
детально аускультировал. 

Пользовался для выслу-
шивания только простым 
стетоскопом, хотя нам не 
запрещал применять фо-
нендоскоп. 

Аркадий Борисович на-
столько глубоко изучил 
тоны сердца, что впервые 
в мире дал описание осо-
бого “дующего тембра 
систолического шума“, как 
ранний признак ревмати-
ческого эндокардита.

Высокий профессиона-
лизм в сочетании с искрен-
ней добротой и тщатель-
ным следованием правил 
деонтологии давал яркий 
портрет прекрасного дет-
ского врача, выдающегося 
клинициста, Учителя боль-
шой научной школы в ме-
дицине.

Специально хочу заме-
тить исключительную важ-
ность для врача правиль-
ной и чистой русской речи, 
недопущение в ней меди-
цинских и бытовых вульга-
ризмов, жаргона, примеси 
криминальной “лексики”. 
Никогда ни в одной педи-
атрической клинике я не 
слышал указанных загряз-
нений речи, словечек, ко-
торые могли бы кого-то 
обидеть. Культура чело-
века, его уважение к окру-
жающим в большой мере 
определяется чистотой 
речи, богатым словарным 
запасом, самим тоном как 
человек говорит.

Воспитание речевой 
культуры – дело долгое, но 
необходимое.

Молодым, да и доста-
точно опытным врачам, 
важно систематически 
слушать лекции (особен-
но проблемные лекции) и 
присутствовать (участво-
вать) на обходах большого 
ученого, клинициста. Для 
подробного тематическо-
го разбора, тщательного 
анализа течения болезни 
чаще специально подби-
раются особенно трудные 
для диагностики и лечения 
пациенты. На этих разбо-
рах наглядно проявляют-
ся оригинальность и сила 
мышления, клинических 
подходов профессора, ло-
гика диалектического ана-
лиза и синтеза, то новое, 
порой неожиданное, чего 
нет в книгах, а выработано 
всем его опытом, глубоки-
ми размышлениями. 

Клинический обход это 
школа для врачей, но не в 
малой мере и экзамен для 
самого профессора.

Поскольку сотрудники 
обычно заранее готовят-
ся к обходу, то они актив-
но участвуют в дискуссии, 
которую опытный Учитель 
педагогически осторожно 
как бы экспромтом прово-
цирует, стараясь при этом 
никого не обидеть, помога-
ет высказаться. Столкнове-
ние мнений, новых знаний, 
сообщения специалистов, 
динамическое наблюдение 
за больным – все это слу-
жит отличной школой дей-
ственной выработки диа-
лектических приемов, раз-
вития глубинного обстоя-
тельного мышления. Так, 

исподволь формируется 
клиницист, приобретаются 
смелость, научный скепти-
цизм и независимость ра-
ционального мнения.

Одновременно в ходе 
дискуссии указываются 
противоречия между офи-
циально существующей 
парадигмой и новыми фак-
тами, то есть на важные 
направления медицинской 
науки, которые еще недо-
статочно развиты и требу-
ют пересмотра. У слушате-
лей формируется интерес 
к возможному научному 
исследованию затронутых 
проблем. Клиника дает за-
дание науке. 

Об эффективности кли-
нической научной школы 
можно и должно судить по 
таким объективным резуль-
татам, как реальные дости-
жения в принципиальных 
научных и клинических про-
блемах. Разработка новых 
оригинальных трактовок 
происхождения и развития 
патологического процесса 
(теория) и построение на 
этой основе эффективных 
методов диагностики и, 
главное, лечения и профи-
лактики (практика). 

Доказательством служат 
действительные снижения 
летальности, смертности, 
детской смертности, улуч-
шение физического и ког-
нитивного развития детей, 
повышение способности к 
адаптации, продление ка-
чественной жизни. 

Врач-ученый работает 
не для себя, а для людей, 
здоровых и больных, и ори-
ентиром для оценки труда 
его школы служат не число 
учеников и печатных работ, 
а заметное улучшение здо-
ровья людей.

Учитель показывает, 
объясняет, помогает, соз-
дает необходимые условия 
для получения знаний, но 
учится каждый человек са-
мостоятельно в силу сво-
ей мотивации, характера, 
воли, имеющихся гене-
тических возможностей и 
приобретенных с детских 
и школьных лет умений 
учиться. Реальность жизни 
такова, что не каждый врач 
может стать клиницистом, 
и не каждый кандидат наук 
– ученый. Как для первого, 
так и для второго требует-
ся сочетание многих объ-
ективных и субъективных 
условий.

Философ Платон гово-
рил: “Наилучшее воспита-
ние молодых людей, да и 
самих себя, заключается 
не во внушениях, а в явном 
для всех осуществлении в 
собственной жизни того, 
что внушается другому“. 

Научная медицинская 
школа – всегда явление 
индивидуальное, огра-
ниченное эпохой, време-
нем, местом, идеями. Она 
создается лидером и его 
соратниками, она живет в 
мыслях, делах, идеях, в па-
мяти и в научном, клиниче-
ском стиле его учеников и 
последователей. 

Жан РАПОПОРТ,
профессор.

Израиль.

В этом мы убедились 
16 сентября, когда по-
сле занятий наша 115-я 
и 116-я группы вместе 
с куратором Еленой Ни-
колаевной Кузиной и на-
ставницей 115-й группы 
Анной Ковальчук отпра-
вились в Красноярский 
краевой краеведческий 
музей. Не могу не отме-
тить попутно, что посе-
щение музея не являет-
ся затратным и доступно 
каждому студенту при 
предоставлении студен-
ческого билета.

Сам же музей, как 
известно, в шаговой 
доступности, и распо-
ложен в центре горо-
да, на набережной реки 
Енисей. Оказавшись у 
музея, сразу бросилась 
в глаза необычная архи-
тектура здания. В 1912 
году из всех проектов 
и предложений, посту-
павших в специально 
учрежденный комитет 
по постройке здания 
исторического музея, 
был выбран именно 
этот проект архитектора  
Л. А. Чернышева, пред-
ложившего стилизацию 
на «египетскую» тему.

Интерн стоматоло-
гии общей практики 
Дмитрий Силаев на 
чемпионате мира по 
армрестлингу завоевал 
две бронзовые медали 
среди мужчин в катего-
рии свыше 110 кг.

Соревнования про-
ходили в городе Куала 
Лумпур (Малайзия) с 28 
сентября по 4 октября. 
Поздравляем! 

Основными экспо-
зициями его являются 
археологическая, пале-
онтологическая, худо-
жественная и естествен-
но-научная. На цоколь-
ном этаже представлена 
экспозиция «Этносы 
Сибири». Здесь мы уви-
дели, какие народы 
жили в Сибири, как был 
обустроен их быт и т. д. 
В этих залах создан эф-
фект присутствия. 

На первом этаже нам 
запомнилась экспози-
ция «Освоение Сибири 
русскими в 16-18 в.в.», 
а также зал "Биологиче-
ская память", где стоит 
полный скелет мамонта, 
единственный в России 
скелет стегозавра, ре-
конструкция шерстисто-
го носорога и другое. 

На втором этаже по-
радовали письменные 
источники и рукописи, 
письменные докумен-
ты; архив, библиотека, 
эпистолярное наследие 
декабристов, оружие, 
фонды В. И. Сурикова, 
В. П. Астафьева и мно-
гое другое. Все пред-
ставленное здесь очень 
интересно! Было очень 

увлекательно ознако-
миться с бытом людей, 
живших на территории 
нашего региона не-
сколько веков назад, и 
лично мне запали в душу 
такие экспонаты, как ав-
тографы Наполеона и 
Григория Распутина.

Также сильно впечат-
ляют старинные иконы 
и расшитые вручную 
полотна. Оказалось, 
что это очень интерес-
но – окунуться в исто-
рию того места, где ты 
проживаешь, а понача-
лу многие из нас дума-
ли, что будет «скукота» 
смертная.

А потом все были 
в восторге и дол-
го не хотели уходить. 
В связи с тем, что Крас-
ноярский краевой кра-
еведческий музей яв-
ляется разносторон-
ним (большое количество 
различных экспозиций), а 
площадь его ограниче-
на, то некоторые темы 
раскрыты не так под-
робно, как бы хотелось, 
поэтому многим из нас 
захотелось продол-
жить свое знакомство с 
историей края и посе-
тить более узкоспеци-
ализированные крае-
вые и городские музеи.  

Мария ВОРОНКЕВИЧ,
староста 115-й группы 

ФФМО 
(«Педиатрия»).

НЕ ХОТЕЛОСЬ 
УХОДИТЬ…

ДВОЙНАЯ «БРОНЗА»

В  М Е Д И Ц И Н Е

«Не зная прошлого, невозможно понять подлинный смысл настоящего и цели будущего».
Максим ГОРЬКИЙ.
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НаШЕ ЗДОрОВЬЕ

И я начал ломать го-
лову над предстоящим 
обедом – хотелось по-
радовать своих путеше-
ственников чем-то вкус-
неньким. Однако тради-
ционный в таких случаях в 
нашей семье украинский 
борщ с курицей и галуш-
кой отпал сразу, так как 
созрела смородина, и 
нужно было занимать-
ся одновременно еще и 
заготовками на зиму. А 
борщ – штука по време-
ни затратная. Поэтому 
я остановился на более 
скором харчо: оно и про-
ще, да и молодая барани-
на ждала своего часа.

Ну а на второе, раз-
мышлял я, можно будет 
поджарить курицу на ре-
шетке.

Но что на десерт? Мо-
жет быть, арбуз? Ими, как 
известно, в Красноярске 
торгуют практически кру-
глогодично…

И вот тут я, для того, 
чтобы мое пове-
ствование обрело 

вид исторического доку-
мента, совершу неболь-
шой экскурс в далекое 
прошлое, и не куда-ни-
будь, а прямиком в соро-
ковые-пятидесятые годы 
минувшего века, когда в 
нашей стране усиленно 
занимались преобразо-
ванием природы. Тогда, 
помнится, в песках про-
кладывался Каракумский 
канал, всерьез поговари-
вали о скором повороте 
стока сибирских рек на 
юг, а главное — в огром-
ном количестве тиражи-
ровали на полях лесоза-
щитные полосы, которые, 
как уверяли нас, помога-
ют колхозникам задержи-
вать зимой снег и увели-
чивают урожайность.

Мы тогда жили на Укра-
ине, на окраине инду-
стриального Запорожья, 
и в полусотне метров от 
нашего дома начиналась 
широкая балка, или, если 
говорить по-русски, про-
тяженный пологий овраг, 
по дну которого проте-
кала небольшая речушка 
Волчья – приток Днепра. 
В которой мы и спасались 
от летней жары.

Вот на эту балку и по-
ложили глаз тамошние 
преобразователи при-
роды, решив высадить 
на ее пологих склонах 
малюсенькие, в ладонь 
высотой, саженцы дуб-
ков, корни которых через 
несколько десятилетий 
должны были железной 
хваткой удержать бога-
тые метровые черноземы 
от дальнейшей эрозии. 

А дуб, надо сказать, 
растение капризное, вна-
чале растет очень мед-
ленно, по сантиметру в 
год. Да и то если с него, 
как говорится, сдувать 
пылинки. И при этом он 
должен еще за чем-то тя-
нуться, пытаться догнать.

В качестве такого рас-
тительного провокатора 
лесоводами был выбран 
абрикос, семена которо-
го (плодовые косточки) 
тут же были посеяны в 
рядки с дубами. 

Через год-полтора 
абрикос был уже полто-
ра-два метра в высоту, 
стал плодоносить, и аро-

матные сладкие плоды, 
осыпаясь, обильно сда-
бривали почву, где ярост-
но боролись за свою 
жизнь будущие великаны.

Но надо было защитить 
их от травы, которая глу-
шила, не давала разви-
ваться, а для этого нужно 
было заставить кого-то 
полоть между рядками! 

И тогда местные вла-
сти раздали насе-
лению, как сказали 

бы сейчас в аренду, по 
10-15 соток целинной 
земли – под посадки 
плодоовощных культур. 

Вырастил – все твое!
И люди бросились вы-

саживать между рядками 
саженцев бахчевые куль-
туры – арбузы и дыни.

Так что когда, несколь-
ко месяцев спустя, в 
жарком на юге сентябре 
наш урожай был свезен 
во двор, то огромная ар-
бузная гора долгое вре-
мя возвышалась на нем, 
как Эверест. 

Уж куда только моя 
мать их не употребляла: 
и ели от пуза, и солили на 
зиму в деревянных кад-
ках, и варили варенье, и 
давили сок, и добавляли 
вместе с яблоками при 
квашении капусты…

Словом, все мое дет-
ство это сплошные арб-
узы. Я, бывало, встав по-
утру, ими же и умывался: 
разрежешь 10-12-кило-
граммового красавца, и 
мякотью по лицу. Красо-
та!

А на следующий год 
вся эта история повто-
рялась снова, и так – не-
сколько лет. До тех самых 
пор, пока высаженные 
дубки не вошли во вкус 
и не принялись сами глу-
шить и поднимавшуюся 
после весенних дождей 
траву, и пятиметровые в 
высоту абрикосы. 

(Кстати, через полвека 
эти посадки преврати-
лись в огромную дубо-
вую рощу, со временем 
в ней появились даже 
дикие кабаны, и мы с от-
цом, пока он был жив, ча-
стенько хаживали туда, 
чтобы набрать желудей: 
экономя донбасский 
антрацит, отец топил в 
доме желудями печку).

А рассказываю я это 
потому, что выра-
щивание арбузов 

для меня вовсе не terra 
incognita, неизвестная 
земля, а самая что ни на 
есть житейская реаль-
ность. Я даже изобрел 
свой собственный метод 
изготовления традици-
онного украинского спо-
тыкача: для этого в уже 
созревшей наполовину 
ягоде вырезал треуголь-
ник, и вливал в арбуз че-
кушку водки. И этим же 
треугольником ее запе-
чатывал.

А затем две-три недели 

наблюдал за тем, как в яго-
де происходит брожение  
(все это время куст обиль-
но поливался водой), и 
только потом она попада-
ла на обеденный стол.

Вылил, процедил, и на-
ливай в бокалы. Вкусный 
и довольно приятный на-
питок.

Но что я помню с дет-
ства? Главное , конечно, 
это то, что выращивание 
такой культуры, как ар-
буз, процесс довольно 
своеобразный. Родина 
арбуза, как известно, пу-
стыня Калахари, где до-
жди, как и по всей Афри-
ке, идут только по боль-
шим праздникам.

Поэтому корни у арбу-
за достигают пятнадцати 
метров в длину и распо-
лагаются, в основном, 
вертикально. 

И что любопытно: сам 
плод и днем, и ночью 
имеет одну и ту же темпе-
ратуру: восемь градусов 
тепла, хотя днем воздух 
в пустыне разогревается 
до 50, а ночью темпера-
тура падает до нуля. 

Вот за это его и любят 
не только люди, но и жи-
вотные: вкусно, питатель-
но и можно освежиться.

Помнится мне и та-
кая деталь: чтобы 
посеянный косточ-

кой арбуз взошел, земле 
нужно разогреться до 30 
градусов. Меньше – не 
получится.

В наших условиях это 
довольно проблематич-
но, да и в более южных 
регионах – тоже. Поэто-
му, как ни крути, а до ав-
густа-сентября арбузов в 
России быть не может, не 
те у нас широты. 

Выручает, правда, то, 
что собранные на ран-
ней стадии созревания 
и помещенные в теплое 
место ягоды дозревают, 
и мы их принимаем за 
стопроцентный продукт. 
Хотя вкус такой ягоды, 
конечно, уже не тот.

Это я о тех арбузах, 
которые к нам попадают 
из Средней Азии, Турции 
или Китая – они только 
отдаленно напоминают 
вкус этой действительно 
неповторимой ягоды!

Так чем же тогда у 
нас торгуют на рынках, 
спросите вы?

Вот это мне и предсто-
яло выяснить в пого-
жий июльский день, 

когда я отправился на 
городской Центральный 
рынок в поисках десерта 
для праздничного обеда: 
покупать арбузы с рук я 
бы не решился никогда, 
поэтому прямиком на-
правился в стационарные 
торговые палатки, еще 
оставшиеся поблизости.

– И откуда ваши арб-
узы? – поинтересовался 
я у продавца, ловко жон-
глирующего полосатой 
ягодой.

– Астраханские, – ни-

чуть не смутившись, от-
ветил он, и добавил. – 
Сладкие…

– Да у вас все астрахан-
ское, – съязвил я. – И ар-
бузы, и дыни, и помидо-
ры… А куры – так только 
березовские, хотя любой 
мало-мальски грамотный 
человек прочитает в их 
давно остывших глазах 
китайские иероглифы. 
А ведомо ли тебе, наш 
дорогой кавказский пар-
тнер, как ласково назы-
вает вас наш российский 
президент, что в Астраха-
ни арбузы сейчас только 
набирают силу и что до 
уборки урожая еще, как 
минимум, недели две-
три, а то и больше?

Продавец удивленно 
посмотрел на меня, и ни-
чего не ответил. Но, тем 
не менее, предложил:

– Давайте выберу?
– Э, нет, дорогой, это я 

сделаю сам…
Я внимательно при-

смотрелся к арбузам, 
выставленным на лотках 
для обозрения. Вроде бы 
внешне они ничем не от-
личаются от их собрать-
ев, которые я выращивал 
в свои детские годы, но 
я-то хорошо знаю, что 
плоды эти начинают со-
зревать только в середи-
не августа, а сейчас июль, 
ухо надо держать востро. 
Тем более что спелость 
плодов определяется по 
целому ряду признаков: 
скажем, зрелые арбузы 
приобретают глянцеви-
тость коры (у незрелых 
она покрыта матовым 
налетом), у них усыха-
ет прицветник (ушки), 
опадают волоски плодо-
ножки. А у раннеспелых 

сортов при постукивании 
пальцем плоды издают 
еще и глухой звук. 

Однако ни один из этих 
признаков, взятых в от-
дельности, не дает воз-
можности с полной уве-
ренностью определить 
зрелость плодов.

И все же я нашел более- 
менее подходящую под 
все эти характеристики 
ягоду, и, взвалив десяти-
килограммовый арбуз на 
весы, ткнул в него пальцем.

– Вот этот.
Последнее, что мне за-

помнилось, так это то, что 
продавец провожал меня 

из магазина с явным ува-
жением…

В тот же день я отвез 
купленный арбуз на 
дачу, и аккуратно 

уложил его в тени на ве-
ранде.

А на другой день, за-
хватив из дома все, что 
потребуется мне для ве-
чернего приема гостей, 
я снова выехал за город. 
Открываю входную дверь 
дома, и сразу же ощущаю 
резкий запах селитры. За 
три с лишним года, про-
веденных в армии, я этот 
запах не спутаю ни с ка-
ким другим.

Удивленно оглядыва-
юсь по сторонам, и вдруг 
замечаю на полу красные 
лужи. Ни фига себе, про-
носится в голове, поми-
доры потекли!

Но помидоры, лежав-
шие на тумбе, были целе-
хонькие…

И тогда я замечаю раз-
бросанные по всей ве-
ранде арбузные косточ-
ки, а сам арбуз – букваль-
но утопающим в красной 
жижице.

Вот это да…
Пытаюсь перевернуть 

его на другой бок, и… ни-
чего не получается. Арб-
узная корка истончилась 
так, что стала сродни туа-
летной бумаге!

Постепенно начинаю 
соображать: выходит, ар-
буз взорвался, как бомба, 
подпрыгнул на полметра 
вверх, а потом плюхнул-
ся обратно. И забрыз-
гал своим содержимым 
все вокруг. Но почему он 
взорвался?

С большим трудом я 
каким-то чудом все-таки 
перевернул его и осто-

рожно вынес из дома. А 
затем опустил на землю в 
огороде. И несколько ми-
нут, глядя на эту картину, 
простоял молча, мыслен-
но благодаря Всевышне-
го, что он уберег меня, 
а вместе со мной моего 
сына и внука от подобного 
десерта, ибо что нас мог-
ло ждать в противном слу-
чае, трудно представить. 

Замечу, что ни мухи, ни 
мушки, ни комары, не го-
воря уже об осах или пче-
лах, на развороченный 
химической реакцией 
плод не садились, а мас-
ляная краска на веранде 
потом легко снялась при 
первом же прикоснове-
нии половой тряпки. 

И все это мы должны 
были съесть?

А теперь от своего 
детства я попытаюсь 
перейти в день се-

годняшний, и постараюсь 
понять, что же произошло 
в нашей повседневной 
жизни, что, казалось бы, 
обыкновенная и весьма 
полезная в прошлом яго-
да стала вдруг смертельно 
опасной?

Вот какие, например, 
сведения об этом чуде 
природы почерпнул я из 
книг, изданных еще при 
Советской власти: «Арбуз 
обладает сильным моче-
гонным, желчегонным, 
противовоспалительным, 
жаропонижающим, слаби-
тельным и общеукрепляю-
щим свойствами. Норма-
лизует процессы обмена 
веществ, усиливает пери-
стальтику кишечника».

И еще: «Соли железа, 
калия, натрия, фосфора, 
магния, содержащиеся в 
мякоти арбуза, благотвор-
но влияют на деятельность 
органов кроветворения, 
пищеварения, сердеч-
но-сосудистой системы, 
желёз внутренней секре-
ции. Арбуз используют в 
лечебном питании при ма-
локровии, заболеваниях 
сердечно-сосудистой си-
стемы, болезнях печени, 
камнях желчного пузыря и 
мочевыводящих путей, а 
также как мочегонное при 
мочекислом диурезе, при 
ожирении и необходимо-
сти голодания по показа-
нию в ходе лечения.

Он не вызывает раз-
дражения почек и моче-
выводящих путей. Содер-
жание в арбузной мякоти 
легкоусвояемых сахаров 
и воды обусловливает 
применение арбуза при 
хронических и острых за-
болеваниях печени.

Клетчатка арбузной мя-
коти улучшает пищеваре-
ние, способствует выве-
дению холестерина, а со-
держащаяся в арбузе фо-
лиевая кислота и витамин 
С оказывают противоскле-
ротическое действие.

Сок арбуза хорошо 
утоляет жажду при ли-
хорадочном состоянии. 
Содержание щелочных 
соединений регулиру-
ет кислотно-щелочное 
равновесие, вследствие 
чего арбуз применяют 
при ацидозах различного 
происхождения».

Виталий ПЫРХ.

История эта произошла минувшим ле-
том, в конце жаркого июля. Приехавший 
в наши края из Новосибирска мой внук 

отправился с сыном на хакасские озера, а по 
возвращении оттуда мы договорились все 
вместе несколько дней провести за городом, 
тем более что над Красноярском в это время 
висел смог.

(Окончание
в следующем номере)

ВЗРЫВ НА ДАЧНОЙ ВЕРАНДЕ

Вот так арбуз…


